



Rapport d'activité 2024



**FRANC
PARLER**

Rapport d'activité 2024

Introduction

En 2024, l'association Franc-Parler a continué à organiser des cours de français au sein de 14 classes de niveaux variés, accueillant près de 180 apprenantes qui ont chacune pu suivre deux heures de cours par semaine, et à tenir une permanence d'accueil tous les soirs de la semaine.

L'année 2024 aura été celle du 20^e anniversaire de l'association : une grande soirée s'est tenue le 1^{er} juin à la Salle de spectacles de Renens, avec partie officielle, repas de soutien et soirée musicale avec concerts. Cet événement aura également été l'occasion de dévoiler notre nouveau logo, résultat d'un concours organisé en collaboration avec le CEPV. Mais bien d'autres activités et moments conviviaux se sont tenus cette année, dont vous trouverez le détail dans les pages qui suivent.

Si tout cela reste possible année après année, c'est grâce à l'engagement renouvelé d'une cinquantaine de bénévoles motivées et déterminées à défendre un accueil sans condition et des cours de français de qualité pour toutes et tous ; qu'ils soient ici remerciés !

Merci que tu m'aides à grandir!



Enseignement

En 2024, nous avons réussi à proposer 14 classes par semaine, soit trois cours simultanés tous les soirs de la semaine (sauf le jeudi où seules deux classes se tenaient). Chaque classe est pilotée par un duo (ou parfois un trio) de formateurtrices, et les niveaux des classes s'échelonnent actuellement entre les degrés A1.1 (niveau débutant) et B2 (niveau avancé). La majeure partie de nos cours s'adresse néanmoins à des personnes qui débutent leur parcours d'apprentissage du français.

Il convient également de préciser que ces différents niveaux sont indicatifs: l'objectif principal des cours étant de satisfaire les besoins de communication, leur contenu varie parfois selon les souhaits et demandes des apprenantes. Les enseignantes sont par ailleurs libres d'adapter les cours en fonction de la progression du groupe, le but n'étant pas de terminer le programme à tout prix et au détriment des participantes. L'association met néanmoins à disposition des enseignantes un répertoire de ressources pédagogiques adaptées à tous les niveaux, dont le contenu a d'ailleurs été renouvelé cette année par l'acquisition de nouvelles méthodes et de plusieurs jeux pédagogiques.

La charge de coordonner l'enseignement se partage entre la Commission Pédagogie, responsable du matériel de cours, des journées d'inscription et de la composition des classes, et la Commission Accueil, qui s'occupe du recrutement, de la formation initiale et du suivi des nouvelles et nouveaux bénévoles. Ces tâches représentent une charge de travail importante, d'autant plus que le renouvellement des membres activement impliqués dans l'association est constant. C'est en effet uniquement grâce à l'engagement d'une trentaine de formatrices et formateurs bénévoles que l'association peut continuer à accueillir chaque semaine autant de participantes à ses cours de français.

Permanence

Notre permanence d'accueil et d'orientation est ouverte tous les soirs du lundi au vendredi de 19h à 20h30. De la même façon que pour les classes, elle est assurée chaque soir par un autre tandem de « permanentes » qui accueillent et renseignent les personnes souhaitant s'inscrire aux cours de français, s'occupent de la gestion des listes de classes, encaissent les contributions des apprenantes et rédigent des attestations de suivi des cours à celles et ceux qui le souhaitent. En fonction des demandes, il leur arrive parfois d'orienter des personnes vers d'autres structures mieux à même d'y répondre, de les aider à comprendre tel courrier reçu, voire d'apporter leur soutien direct pour des tâches administratives ou exigeant une bonne maîtrise du français, en fonction de leurs compétences et de leur disponibilité.



Je vais arroser
les fleurs...

Nous avons des
fleurs ?

b st

Projets et activités

L'événement principal de l'année 2024 pour Franc-Parler aura sans aucun doute été la célébration du 20^e anniversaire de l'association. Pour marquer le coup, nous avons en effet organisé une grande soirée à la Salle de spectacles de Renens le samedi 1^{er} juin. Lors de la partie officielle qui a ouvert les feux et en présence de représentantes de la Municipalité de Renens, nous avons été émus d'entendre plusieurs anciennes apprenantes témoigner – dans un français impeccable! – de l'importance qu'avait pu avoir Franc-Parler dans leur parcours, et amusées d'entendre des profs présentes au tout début de l'association raconter qu'ils n'auraient jamais cru que Franc-Parler tiendrait 20 ans! La soirée s'est poursuivie avec un repas de soutien concocté par la Cantine solidaire de Bussigny, qui nous a régalié et que nous remercions pour son soutien inestimable, puis avec deux concerts sur la grande scène, El Cabildo Pacific Sound (musique colombienne) et La Gale (hip-hop). C'est également lors de cette soirée que nous avons dévoilé notre nouveau logo (qui figure en première page de ce Rapport d'activité), suite au concours organisé au printemps en collaboration avec le Centre d'enseignement professionnel de Vevey.

Comme chaque année, Franc-Parler a participé en 2024 à la Fête de printemps du FAR (Forum des associations de Renens): nous y avons tenu un stand d'information, conversé avec les représentantes des autres associations présentes et vendu à prix libre des pâtisseries préparées par des apprenant·e·s et bénévoles de l'association.

Une classe a organisé une sortie pour aller visiter l'exposition « Enfants du placard. À l'école de la clandestinité » à Écublens. Revenant sur le statut de saisonnier qui avait cours des années 1960 à 1990 et en particulier sur les enfants de ces travailleureuses dont la présence en Suisse devait restée cachée, l'exposition raconte ces expériences individuelles douloureuses tout en les mettant en perspective avec l'histoire de la migration en Suisse.

Enfin, la traditionnelle fête de fin d'année de Franc-Parler a eu lieu cette année le dimanche 1^{er} décembre à la buvette de la Salle de spectacles. Nous nous y sommes retrouvées autour d'un généreux buffet de spécialités sucrées et salées du monde entier, cuisinées par les apprenantes et bénévoles présentes, et

avons eu le plaisir d'écouter le groupe Xocolate et son répertoire de chansons brésiliennes.

Lancée en 2023, la newsletter de Franc-Parler a quant à elle pris son rythme de croisière cette année et maintenu sa publication saisonnière. N'hésitez pas à nous écrire pour nous communiquer votre adresse mail si vous souhaitez vous y inscrire et être ainsi mieux tenue au courant de la vie de l'association par ce biais!

Côté matériel, nous avons profité des vacances d'été pour installer sur les murs des salles de classe de nouveaux tableaux blanc généreusement offert par une voisine, et pour construire et installer de nouveaux présentoirs à flyers dans l'entrée de façon à réunir toutes les informations utiles en un seul endroit afin de mieux orienter les personnes qui en feraient la demande.



La question
Etat: Quand
tu l'as arrosé
pour la
dernière
fois?

EU

hsim

Journée d'accueil

Cela fait maintenant trois ans que nous organisons peu après la rentrée d'août une « journée d'accueil » ouverte à toutes les bénévoles de l'association, lors de laquelle il s'agit aussi bien de présenter l'association, son fonctionnement et ses valeurs aux personnes qui nous ont rejoint récemment que d'aborder collectivement les enjeux pédagogiques de l'enseignement du FLE (Français langue étrangère). C'est aussi un moment convivial de rencontre et de discussions hors du cadre habituel des séances de comité, dont nous espérons qu'il facilite l'engagement des bénévoles dans la vie de l'association dans son ensemble, au-delà du cours donné ou de la permanence tenue.

Nous avons eu la chance de bénéficier cette année d'une formation pédagogique présentée par Cheyenne César, qui nous a mis en situation de manière très vivante en nous plongeant successivement dans plusieurs manières d'enseigner le « Portugais langue étrangère » ! Ce renversement de perspective, les enseignantes francophones se retrouvant apprenantes de la langue portugaise, nous aura permis de questionner nos pratiques tout en découvrant de nouvelles approches, activités et techniques d'enseignement.

CANICULE



N'oubliez pas les plantes !



95

Comptes

Les comptes 2024 (dont on trouvera le détail en fin de cahier) ont été présentés à l'Assemblée générale tenue le 3 mai 2025, qui les a adoptés sur recommandation de la vérificatrice des comptes.

L'exercice s'est terminé au 31 décembre 2024 par une perte de 769,38 frs. Ce petit déficit ne nous inquiète pas trop, mais nous encourage dans les efforts entrepris pour améliorer l'assise financière de l'association. Cela fait en effet plusieurs années que nous cherchons à augmenter le nombre de nos membres cotisantes, à organiser des événements de soutien mais aussi à demander de nouvelles subventions. En particulier, nous espérons toujours fidéliser le soutien des Communes de l'Ouest lausannois, dont les résidentes fréquentent en nombre les cours proposés par Franc-Parler et qui sont plusieurs à nous avoir déjà soutenus ces dernières années, complémentairement à la subvention essentielle que nous octroie annuellement la Commune de Renens. Pour ce qui est de la part d'autofinancement, le montant des inscriptions et des écolages payés sur une base volontaire par les apprenantes est stable (près de 13'000 frs cette année).



Dons et cotisations

Si les rentrées financières de Franc-Parler sont principalement constituées par la subvention octroyée par la Commune de Renens et par les écolages payés sur une base volontaire par les apprenantes, les dons et cotisations de nos membres sont également importants. Au-delà du financement des charges fixes de l'association, les soutiens ponctuels ou réguliers sous forme de dons ou de cotisations permettent à l'association de continuer à offrir et à développer des activités hors-cadre (sorties, visites, échanges interculturels, etc.).

En 2024, nous avons reçu plus de 1200 frs de dons et de cotisations de nos membres ou de personnes proches, un grand merci à elles et à eux! Les personnes qui désirent devenir membres de Franc-Parler peuvent le faire au moyen d'une cotisation annuelle de 50 frs (30 frs pour les étudiantes, AVS, chômeuses et requérantes d'asile), à verser sur notre compte bancaire.

Banque Alternative Suisse SA, 4601 Olten
En faveur de:
Association Franc-Parler, 1020 Renens VD
IBAN: CH07 0839 0034 6144 1000 1



Remerciements

Franc-Parler fonctionne avant tout grâce à ses bénévoles, une cinquantaine de personnes qui se sont impliquées en 2024 dans l'enseignement, la tenue de la permanence ainsi que dans les différentes commissions et groupes de travail. Qu'elles soient toutes remerciées chaleureusement pour leur engagement, la qualité de leur travail et leur motivation!

Nous remercions également toujours «les anciennes» de l'association, qui restent souvent bien présentes et disponibles pour les réunions et les autres activités organisationnelles, et dont l'expérience et le soutien sont précieux.

Nous remercions enfin bien évidemment tou-tes les participantes qui font vivre l'association et lui apportent sans cesse de nouvelles dynamiques!

Franc-Parler tient également à remercier chaleureusement les personnes et organisations suivantes:

- la Ville de Renens, pour sa confiance et son soutien renouvelés;
- les Communes de Bussigny, de Prilly et de Chavannes-près-Renens;
- la Cantine solidaire de Bussigny et en particulier Muriel Di Terlizzi pour la préparation du repas de notre soirée des 20 ans;

- Cecilia Aguirre pour la qualité de son travail dans la tenue des comptes de l'association;
- Gladys Polit Heras pour la qualité de son travail au poste d'entretien des locaux;
- Gabriel Sidler pour la qualité de son travail au poste de coordination;
- Lucie Sgalmuzzo pour son aide décisive à la réalisation des présentoirs à flyers;
- Doris Goolaub pour la vérification des comptes 2023;
- Daniel Salzmann pour les dessins qui illustrent ce rapport d'activité;
- le CSP, Appartenances et l'association Dona pour leur collaboration;
- nos membres cotisantes et nos généreuses donatrices et donateurs;
- les associations voisines en lien avec la migration à Renens pour leur collaboration.

Franc-Parler tient finalement à remercier de tout cœur Joëlle Tharin, déléguée à l'intégration, Georges-Henri Chevallaz, chef du service Enfance – Cohésion sociale, ainsi que Karine Clerc et Oumar Niang de la Municipalité de Renens, pour leur indéfectible soutien et leur enthousiasme.

Bilan 2024

1	ACTIFS		
10	Actifs circulants		
1000	Caisse principale	846.80	CHF
1010	Banque	21'699.56	CHF
130	Créances	-	CHF
15	Actifs immobilisés		
150	Immobilisations meubles	775.30	CHF
	Total	23'321.66	CHF

2	PASSIFS		
20	Capitaux étrangers à court terme		
210	Paiement en attente	215.90	CHF
2100	Autres dettes court terme	2'370.00	CHF
2300	Produit reçu d'avance	2'000.00	CHF
2300	Charges à payer	-	CHF
28	Capital de l'organisation		
2801	Réserve Général 5%	2'536.10	CHF
2802	Réserves statutaires	11'889.95	CHF
2990	Bénéfice/perte (-) reporté	5'079.09	CHF
2991	Résultat de exercice	- 769.38	CHF
	Total	23'321.66	CHF

Fondée à Renens au mois de juin 2004,
Franc-Parler est une association à but non
lucratif dont l'objectif est de créer un espace
de solidarité et de formation accessible à toute
personne, quel que soit son statut ou sa si-
tuation économique. Elle vise également à
soutenir l'échange transversal de savoirs.

Elle propose à ce titre des cours de français à
l'attention des personnes migrantes ou non
francophones ainsi que des activités hors-cadre.



Association Franc-Parler

Rue de l'Industrie 1 – CP
1020 Renens 1

021 634 69 63 (le soir)

info@franc-parler.ch

www.franc-parler.ch

